

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 65 (1982)
Heft: 9

Artikel: Vatikanische Arroganz
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-412891>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ungeschriebene, aber gleichwohl als gültig zu erachtende Grundsatz der **Einheit der Materie** missachtet wurde, indem einerseits über die Anerkennung religiöser Gemeinschaften und anderseits über die Möglichkeit der Einführung des kirchlichen **Stimm- und Wahlrechtes für Ausländer und/oder Jugendliche ab 18 Jahren** abgestimmt werden soll.

Dies und weitere Rügen bilden den Gegenstand der Stimmrechtsbeschwerde, die gleichzeitig von einer **Einsprache** beim Zürcher Kantonsrat begleitet wurde. Die Leser dieses Blattes werden zu einem späteren Zeitpunkt noch genauer informiert werden. A.B.

Freidenker und Tabak

Freidenker sind fortschrittlich und haben laut Humanistischem Manifest zahlreiche Kampfplätze; u.a. treten sie nachdrücklich für die volle Emanzipation des Menschen ein und verlangen wirksame Massnahmen zum Schutze der Umwelt. Auch der Kampf gegen Massendrogen, wie zum Beispiel der Tabak eine ist, gehört dazu. Französische Freidenker setzten sich schon sehr früh mit diesem Volksübel auseinander. (André Lorulot: *Contre le tabagisme*). Ja, sogar Goethe hatte eine sehr deutliche Haltung gegenüber dem Rauchen:

«Das Rauchen macht dumm; es macht unfähig zum Denken und Dichten. Es ist auch nur für Müsiggänger, für Menschen, die Langeweile haben, die ein Drittel des Lebens verschaffen, ein Drittel mit Essen, Trinken und anderen notwendigen oder überflüssigen Dingen hinhudeln und alsdann nicht wissen, obgleich sie immer «vita brevis» sagen, was sie mit dem letzten Drittel anfangen sollen.

Für solche faule Türken ist der liebevolle Verkehr mit den Pfeifen und der behagliche Anblick der Dampfwolke, die sie in die Luft blasen, eine geistvolle Unterhaltung, weil sie ihnen über die Stunden hinweghilft. Zum Rauchen gehört auch das Biertrinken, damit der erhitzte Gaumen wieder abgekühlt werde. Das Bier macht das Blut dick und verstärkt zugleich die Berauschtung durch den narkotischen Tabakdampf. So werden die Nerven abgestumpft und das Blut bis zur Stockung verdickt. Wenn es so fortgehen sollte, wie es den Anschein hat, wird man nach zwei oder drei Menschenaltern schon se-

hen, was diese Bieräuche und Schmauchlümmele aus Deutschland gemacht haben. An der Geistlosigkeit, Verkrüppelung und Armseligkeit unserer Literatur wird man es zuerst bemerken, und jene Gesellen werden dennoch diese Misere höchst bewundern.

Und was kostet der Greuel? Schon jetzt gehen 25000000 Taler in Deutschland in Tabakrauch auf. Diese Summe kann auf 40, 50, 60000000 steigen. Und kein Hungriger wird gesättigt und kein Nackter gekleidet. Was könnte mit diesem Geld geschehen!?

Aber es liegt im Rauchen auch eine arge Unhöflichkeit, eine impertinente Un geselligkeit. Die Raucher verpesten die Luft weit und breit und ersticken jeden honetten Menschen, der nicht zu seiner Verteidigung zu rauchen vermag. Wer ist imstande, in das Zimmer eines Rauchers zu treten, ohne Übelkeit zu empfinden? Wer kann darin verweilen, ohne umzukommen?»

(aus: Dr. Wilhelm Bode, «Stunden mit Goethe».)

der etablierten Kirche vorzustellen. Eine Volkskirche sei «eine Abweichung vom Willen und Plan Jesu Christi zur Erlösung». Die grösste Gefahr für die Kirche komme nicht von aussen, sondern von innen, stellte der Papst fest.

Leserbriefe

Trauer und Betrübnis

Der Artikel von Peter Fürrer über Erich Fromm (Freidenker Nr. 8, 1982), weist bestimmt positive Akzente auf, die dem Gedankengut dieses berühmten Nicht-Theisten entnommen werden können. Wir Freidenker haben doch ein weitgefächertes Weltbild und müssen auch frei sein von Dogmen aller Art, seien diese nun religiöser oder politischer Struktur. Und wir müssen doch dafür kämpfen, dass weder eine religiöse, konfessionelle, noch eine totalitäre politische Macht, humanes, freiheitliches Denken und Handeln unterdrücken und verfolgen kann. Wir dürfen keineswegs meinen, dass solches nicht mehr möglich wäre, denn das gegenwärtige Weltgeschehen belehrt uns eines Besseren. Beispiele wie Iran, El Salvador usw. müssen kaum angeführt werden! Macht- und Rachegefüste schlummern im Untergrund und sie sind schnell hellwach, um ein weiteres freies Entfalten der Menschen im Keime zu ersticken. Also heisst es für uns, Augen und Ohren offen zu halten!

Das will nun eben nicht heissen, und das ist wohl auch die Meinung von Erich Fromm, die bestehenden religiösen Einrichtungen und deren Persönlichkeiten seien ihrer Lehre wegen einfach unter Beschuss zu nehmen. Auch wenn ihre Dogmen und «Glaubenswahrheiten» noch so zweifelhaft und absurd sind. So muss z. B. der Papst die katholische Lehre und seine Kirche verteidigen bzw. hüten. Er könnte, um ein Beispiel zu nennen, niemals von heute auf morgen den Schwangerschaftsabbruch erlauben, sonst würde, zumal heute noch, sofort ein «Gegenpapst» auftreten, wie etwa bei den Traditionalisten (Levebvre). Und was wollen wir an dem Glauben an Gott und am Jenseits rütteln bei den Gläubigen, die noch massenhaft sich damit verbunden fühlen? Reine Sisyphusarbeit! («Es muess öppis geh!», «und die viele Wunder?».)